

ОТРАЖЕНИЕ СОБЫТИЙ ОСЕНИ 1917 ГОДА В ПРЕССЕ УМЕРЕННЫХ НЕОНАРОДНИКОВ

Мельникова Алеся Сергеевна

доцент кафедры истории и философии учреждения
образования «Могилевский государственный университет
имени А. А. Кулешова»,

кандидат исторических наук, доцент
(г. Могилев, Республика Беларусь)

В статье рассматриваются события осени 1917 года через призму материалов прессы умеренных неонародников – представителей Трудовой народно-социалистической партии (народных социалистов, энесов). Автором отмечается, что основной акцент в публикациях энесов был сделан на выборах в Учредительное собрание, его роли в решении социально значимых проблем в стране, а также на оценке действий партии большевиков. Подчеркивается, что планомерное закрытие большевиками центральных и региональных печатных органов энесов существенно ограничило партийную деятельность умеренных неонародников.

События осени 1917 г., происходившие на территории России и входивших в ее состав белорусских земель, стали предметом острых дискуссий современников и потомков. В числе тех, кто активно реагировал на происходившие в стране перемены, были и умеренные неонародники.

Для пропаганды партийных воззрений народные социалисты использовали возможности периодической печати. По губерниям распространялись газета «Народное слово» (официальный орган Центрального комитета Трудовой народно-социалистической партии. – А. М.), газета (с конца лета 1917 г. – журнал) «Народный социалист» и журнал «Трудовая мысль» [1, л. 1].

Значимое внимание на страницах вышеназванных изданий было уделено избирательной кампании в Учредительное собрание, на которое умеренными неонародниками возлагались большие надежды, связанные с решением острых социальных проблем в стране.

Энесы считали своим долгом проведение «широкой подготовки населения к выборам» [2, с. 1]. На одном из партийных заседаний лидерами Трудовой народно-социалистической партии подчеркивалось, что партийным функционерам «необходимо втянуть население в избирательную кампанию, победить замечательную последнее время бездеятельность и инертность» [3, с. 4].

Умеренные неонародники призывали население не торопиться самостоятельно решать назревшие в стране проблемы до созыва Учредительного собрания. К примеру, в статье «Готовы ли мы?» один из видных теоретиков Трудовой народно-социалистической партии А. В. Пешехонов отмечал, что немедленная передача земли земельным комитетам, как того требуют некоторые «вожди революции», может привести к расхищениям земельного фонда. В его публикации слышались нотки недоверия по отношению к вновь созданным земельным комитетам: «Прежде чем вырвать у помещиков землю, надо создать достаточно надежные учреждения, которые всерьез могли бы ее взять в свое заведование...» [4, с. 1].

Также энесы считали, что условия будущего мира, установления государственного контроля над промышленностью, передачи всей частновладельческой земли в ведение земельных комитетов и другие решения должны быть приняты Учредительным собранием [5, с. 1].

В русле позиций Центрального комитета партии шли и региональные функционеры, которые транслировали партийные воззрения посредством не только устной, но и печатной агитации.

В Могилеве энесы публиковались в газете «Свобода, равенство, братство» [6, с. 15]. В Витебской губернии в октябре 1917 г. даже появился печатный орган энесов – «Витебское слово». До его открытия витебские народные социалисты печатались на страницах газет «Свободное слово», «Известия Витебских Советов крестьянских, солдатских и рабочих депутатов», «Известия Витебского губернского Совета крестьянских депутатов» [7, с. 1].

В статьях «Витебского слова» поднимались актуальные вопросы политической, экономической и культурной жизни стра-

ны и региона. Энесы подчеркивали, что перед правительством в качестве первоочередных стоят задачи защиты Родины от внешнего врага, восстановления законности и порядка, а также доведения страны до Учредительного собрания [8, с. 317].

Особый акцент в публикациях народных социалистов был сделан на феномене растущей популярности большевизма, который они объясняли «беспросветной тьмой» и «невежеством» народных масс [9, с. 4].

В. А. Мякотин, выступая перед делегатами второго партийного съезда Трудовой народно-социалистической партии 26 сентября 1917 г., отмечал: «По отношению к большевикам наша позиция ясна. Эти люди именуют себя социалистами. Но нет ничего от социализма в их деятельности. Но очень много в ней – от погрома и от царизма...» [10, с. 9].

Следует подчеркнуть, что на вышеупомянутом съезде энесы признали необходимым внести больше планомерности и организованности в работу партийной печати. Было установлено четкое распределение задач между столичными изданиями: «Народное слово» (Петроград, ежедневная газета) освещала мнение руководящего партийного ядра – Центрального комитета партии, «Трудовая мысль» (журнал, издававшийся в Петрограде два раза в месяц) должен был разрабатывать вопросы программы и тактики, «Народный социалист» (журнал, издававшийся в Москве еженедельно) – доводить основные воззрения партии до широких слоев населения, делая акцент на деревенскую интеллигенцию и «читающие слои крестьянства» [11, с. 15].

Вместе с тем реализовать на практике принятое съездом решение энесам не удалось. После прихода к власти большевиков ситуация для умеренных неонародников резко ухудшилась.

Энесы резко осудили октябрьский переворот, оценивая его как «генеральное сражение, данное демократическими антигосударственными элементами слева». На следующий день после захвата власти большевиками печатный орган Трудовой народно-социалистической партии «Народное слово» опубликовал воззвание «Всероссийского комитета спасения родины и революции», призывавшее к вооруженному сопротивлению и кампании гражданского неповиновения. 28 октября «Народное слово» опубликовало воззвание с призывом к рабочим и солдатам сложить оружие и сдаться войскам Временного правительства [12, с. 103–104]. Печатный орган «Псковская жизнь», в котором размещали свои материалы и умеренные неонародники, отмечал: «...Мы всеми силами протестуем и активно боремся против захвата большевиками власти...» [13, с. 4].

Однако протестные действия энесов успеха не имели. Их печатные органы стали подвергаться принудительному закрытию. Прекратили существование издания «Народный социалист» и «Трудовая мысль». Репрессивным воздействиям подвергалась редакция газеты «Народное слово». С ноября 1917 по июнь 1918 г. газета неоднократно вынуждена была менять свое название.

О закрытии печатных органов энесами был поднят вопрос на общем собрании старого состава Витебского Совета рабочих и солдатских депутатов в ноябре 1917 г. В пример была приведена газета «Витебское слово». Так, 31 октября 1917 г. к помещению редакции и типографии газеты явился наряд вооруженных солдат. Так как редакторов «Витебского слова» в редакции не было, то солдаты по требованию владельца типографии удалились. Ночью вновь появились четыре вооруженных представителя ВРК, которые попытались войти в запертое помещение [8, с. 319]. Под давлением со стороны ВРК деятели Витебской организации Трудовой народно-социалистической партии вынуждены были прекратить издание своего печатного органа.

Одной из причин победы большевиков умеренные неонародники считали ошибки Временного правительства, отмечая, что оно медленно создавало органы самоуправления, государственного принуждения, новую армию, проявляло «колебание и внутреннюю несогласованность» и т.д. [12, с. 113].

Постепенное закрытие печатных органов Трудовой народно-социалистической партии заметно сказалось на ее работе. Факт ослабления партийной деятельности как в центре, так и на местах руководство партии вынуждено было констатировать на заседаниях, проходивших с 31 января по 4 февраля 1918 г. в Петрограде. Представителями партийного центра было реше-

но сделать ставку на установление строгой партийной дисциплины, при которой центральное руководство ставило задачу чаще, чем прежде, давать определенные директивы по вопросам как общеполитической, так и партийной жизни.

Для реализации принятого решения при Центральном комитете были созданы иногородний, литературно-издательский, агитационно-пропагандистский и финансовый отделы. Тем не менее отсутствие четко налаженного сообщения между партийным центром и местными отделами, невозможность созыва партийного съезда обрекали постановления руководства партии на роль деклараций о намерениях.

Список использованной литературы

1. Государственный архив Витебской области (ГАВО). Ф. 2289. Оп. 2. Д. 9.
2. Ко всем членам Трудовой народно-социалистической партии от Центрального комитета партии // Народное слово. – 1917. – 12 (25 сент.). – С. 1.
3. Партийная жизнь. К выборам в Учредительное собрание // Народное слово. – 1917. – 24 авг. (6 сент.). – С. 4.
4. Пешехонов, А. В. Готовы ли мы? / А. В. Пешехонов // Народное слово. – 1917. – 15(28) окт. – С. 1.
5. Мякотин, В. На южном пути / В. Мякотин // Народное слово. – 1917. – 14(27) окт. – С. 1.
6. 6. Партийные издания трудовой Народно-социалистической партии // Народный социалист. – 1917. – 27 окт. – С. 15.
7. [В настоящее время...] // Известия Витебского губернского Совета крестьянских депутатов. – 1917. – 5 сент. – С. 1.
8. Мельникова, А. С. «Витебское слово» – печатный орган Витебской организации Трудовой народно-социалистической партии / А. С. Мельникова // Высшая школа: проблемы и перспективы : материалы 9 Междунар. науч.-метод. конф., Минск, 11–12 нояб. 2009 г. : в 2 ч. / РИВШ ; редкол.: М.И. Демчук [и др.]. – Минск, 2009. – Ч. 2. – С. 317–319.
9. Учительский съезд // Известия Витебского губернского Совета крестьянских депутатов. – 1917. – 10 окт. – С. 4.
10. Партийная жизнь. Второй Всероссийский съезд трудовой народно-социалистической партии // Народный социалист. – 1917. – 6 окт. – С. 9.
11. Всем партийным группам и редакциям партийных органов и всем сотрудникам партийной печати // Народный социалист. – 1917. – 27 окт. – С. 15.
12. Сыпченко, А. В. Октябрь 1917 г. в судьбе умеренных неонародников / А. В. Сыпченко // Самарский край в контексте российской и славянской истории и культуры / под ред. П.С. Кабытова. – Самара : Универс-групп, 2004. – 194 с.
13. Список № 1. Трудовая народно-социалистическая партия // Псковская жизнь. – 1917. – 7 нояб. – С. 4.